

Diez años para profundizar la lección de Jaime Eyzaguirre

1968,

el año duro de la crisis universitaria chilena. El año, también, del "mayo" anarquista francés y de la invasión de Checoslovaquia. Había motivos para confirmar los duros juicios de Jaime Eyzaguirre sobre nuestro tiempo. Pero él, que moriría al comienzo las Fiestas Patrias de ese año, no era un pesimista radical, como lo sugerían sus críticos, sino un hombre de fe, que creía en el Apocalipsis, pero también en el Reino.

Si hubo alguien en su generación que no se abandonara a una contemplación nostálgica del pasado, sino que lo sintiera como un dramático agujón, como una responsabilidad que obligaba en conciencia, ése fue Jaime. Por eso, su vida y su lección fueron fecundas y él, el aparente solitario, se ha prolongado en obras y en hombres.

Con esa su aguda comprensión de los procesos históricos, percibió los desafíos intelectuales que emergían de la agitación académico-política de la reforma universitaria. Maltratado injustamente por muchos de sus líderes, no se reclinó ofendido en su biblioteca, sino que intuyó la necesidad de promover el estudio y la acción en común frente a la nueva realidad nacional y para ello movilizó a sus amigos e impulsó más de una iniciativa.

Poco antes de su muerte juntó a algunos de sus antiguos alumnos, de diversas generaciones, y les pidió que trabajaran unidos, que organizaran un extenso seminario sobre la situación chilena, que lograran el aporte de especialistas de diversas disciplinas, que iniciaran una nueva publicación. Pienso que ésta debe haber sido su última gran batalla.

A fines de 1968, reunidos en el Instituto de Estudios Generales y en el nombre de Jaime, algunos de aquellos discípulos concretaron la edición de una revista. Portada, que aspiraba a proclamar los valores que antes se hicieron palabra escrita en *Estudios* y en *Pista Terna*. Años más tarde, de aquél impulso inicial nacería *QUE PASA*.

Esta herencia de él, de afecto y de testimonio intelectual que siempre hemos reconocido con gratitud, queremos recordarla hoy, en vísperas de cumplirse —quién lo diría— diez años de aquel accidente que le costó la vida el 17 de septiembre de 1958. Habría tanto que decir sobre el maestro, el historiador, el cristiano, el escritor, el amigo. Porque estamos ciertos de que su espíritu vive entre nosotros y su mirada profunda no se aparta del Chile que tanto amó, hemos elegido mostrar sobre todo ciertos rasgos de ese pensamiento verdaderamente profético, que se revela tan válido hoy como hace diez o veinte años.

Para los redactores de *QUE PASA*, éste es un homenaje filial.

J. M. W.

Las anécdotas y el hombre

Parientes, discípulos, sus ayudantes directos en la ya legendaria librería El Atabal... Cuando les pedimos que nos

hablen de Jaime Eyzaguirre todos tienen tantas anécdotas que contar, que comprendemos que son precisamente ellas las que, junto a sus profundas convicciones, definen su personalidad. No queremos, por eso, presentar un currículum cronológico, citar párrafos de sus escri-

tos o esbozar sólo algunas facetas de su carácter. Preferimos hacerlo vivir a través de unas pocas anécdotas, que irán por sí solas perfilando el hombre.

Primero, a ese Jaime Eyzaguirre niño, fascinado en el Liceo Alemán por las clases de historia del Padre Lópezman (él lo llamaría "mi padre en la historia"), que en humanidades cooperaba en esas clases —verdaderas representaciones históricas de cada época— incluso sacando sillones y alfombras de su casa, contigua al colegio.

O a ese joven que, ya casado y ante la responsabilidad de convertirse en padre, dejó un cargo que tenía en el Ministerio de Relaciones Exteriores. Como decía, no quería que sus hijos se ciftaran por todo el mundo (años más tarde regresaría al Ministerio de Relaciones como Ministro Consejero. Allí organizó la Academia Andrés Bello. Pidió no salir de Chile y tampoco aceptó la embajada en España).

Respuesta para una encuesta

Está ese Jaime Eyzaguirre que, al recibir una encuesta proveniente de una



Sus libros, arreglados al estilo de su casa de Seminario 40.

26. *Av. Gata N° 381, Stgo., 14-IX-1978.*

62438 ➤

Diez años para profundizar la lección de Jaime Eyzaguirre
[artículo] L. C. E.

AUTORÍA

L. C. E.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diez años para profundizar la lección de Jaime Eyzaguirre [artículo] L. C. E. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)